



DES PERSONNES TUEES SUITE AUX FAITS SECURITAIRES AU COURS DU 1^{er} TRIMESTRE 2023

Trois personnes tuées et deux autres blessées en commune Muha, Bujumbura Mairie

En date du 2 janvier 2023, vers le matin, tout près de l'hôpital Kira, avenue Nzero, quartier OUA, zone Kinindo, commune Muha, Bujumbura Mairie trois personnes dont Jean Luc Kesh, de nationalité belge, fondateur de Menya Media Studio ont été tuées et deux autres grièvement blessées suite à un accident causé par un excès de vitesse d'un bus de transport en commun qui a défoncé une clôture de la SOCABU sur la route Bujumbura-Rumonge transportant des clients vers Ruziba. Selon des sources sur place, le chauffeur de ce bus a pris le large après l'accident avant l'intervention des policiers.

Deux hommes tués en commune et province Gitega

En date du 5 janvier 2023, vers 17 heures, à la station-service située dans le quartier de Nyabiharage, au centre-ville de la capitale politique Gitega, commune et province Gitega, Moïse Sindiho, âgé de 29 ans et Aimé Arakaza, âgé de 26 ans sont morts asphyxiés. Selon des sources sur place, ces deux victimes étaient à l'intérieur des citernes de réserve de carburant de type essence pour les nettoyer. Selon les mêmes sources, deux militaires qui venaient secourir ces victimes ont failli mourir et ils ont été transportés à l'hôpital tandis que ces deux cadavres ont été évacués par la police de la protection civile vers la morgue de l'hôpital régional de Gitega.

Trois pêcheurs morts de l'épidémie de choléra en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 9 janvier 2023 indique qu'en date du 4 janvier 2023, au quartier Kajaga, sur la colline Kinyinya III, zone Rukaramu, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, trois pêcheurs sont morts suite à l'épidémie de choléra après avoir été évacués à l'hôpital privé Baho de Kajaga. Selon des sources sur place, ces pêcheurs travaillaient sur la plage de pêche de Kajaga, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural. En date du 5 janvier 2023, trois autres pêcheurs sont tombés malades et ont été hospitalisés à ce même hôpital. Selon les mêmes sources, le manque de latrines et d'eau potable sont en grande partie à la base de cette épidémie. Siméon Butoyi, administrateur de la commune Mutimbuzi a suspendu

toutes les activités sur cette plage. Cette même autorité a donné un délai d'une semaine pour y construire un bloc de trois latrines à cet endroit et elle a promis de contacter la REGIDESO afin d'approvisionner cette plage en eau potable.

Une femme et sa petite fille mortes en commune Kabarore, province Kayanza

En date du 20 janvier 2023, vers 18 heures, sur la colline Mugongo, zone et commune Kabarore, province Kayanza, Marguerite Mpawenimana, âgée de 60 ans et sa petite-fille, Divine Niyokwizera, âgée de 8 ans, sont mortes foudroyées quand elles s'abritaient sous un arbre. Selon des sources sur place, elles venaient des champs quand s'est abattue une pluie mêlée de grêle dans la localité. Selon les mêmes sources, elles ont été enterrées, le lendemain par leurs familles.

Un corps sans vie d'un homme retrouvé en commune Ndava, province Mwaro

En date du 23 janvier 2023, vers 9 heures, dans la vallée de la rivière Kanyamihunda séparant la colline Rutyazo de la commune Kayokwe et la colline Ngorore de la commune Ndava, province Mwaro, un corps sans vie de Sylvere, veilleur à l'Inspection provinciale de l'Enseignement à Mwaro, originaire de la colline Gihinga, commune Kayowe, a été retrouvé vêtu d'une culotte. Selon des sources sur place, sa famille venait de passer six mois sans avoir ses nouvelles et il était parti pendant la nuit vêtu d'une culotte après s'être réveillé. La victime vivait avec des troubles mentaux périodiques depuis 2 ans. Selon les mêmes sources, le cadavre a été enterré dans le cimetière de la colline Nkundusi, après un constat d'Honorée Hatungimana, Administrateur de la commune Kayokwe.

Une femme tuée en commune Muha, Bujumbura Mairie

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 30 janvier 2023 indique qu'en date du 21 janvier 2023, vers 3 heures du matin, au quartier Nyabugete, zone Kanyosha, commune Muha, Bujumbura Mairie, Aline Inarukundo, agent de la BANCOBU, mère de 4 enfants, originaire de la commune Vugizo, province Makamba, a été tuée étranglée par son mari, Jean Claude Arakaza alias Sakoya, membre du parti CNDD-FDD, originaire de la commune Vugizo. Selon des sources sur place, Aline Inarukundo qui venait d'ouvrir la porte à Jean Claude qui rentrait du bar Novela lui a donné à manger et puis Jean Claude a sauté sur lui et l'a tuée. Selon les mêmes sources, le corps sans vie de cette femme a été conduit à la morgue de l'hôpital Kira par son frère. Cet hôpital a délivré un certificat de décès à domicile mais la famille de Jean Claude a tenté en vain de forcer l'hôpital Kira de lui octroyer un certificat attestant que cette femme est morte à l'hôpital. Selon les mêmes sources, le corps de la victime a été conduit par après à l'hôpital militaire de Kamenge pour l'autopsie tandis que le présumé auteur n'a pas été inquiété d'où des habitants de la localité dénoncent l'impunité qui est manifestée dans cette affaire. Rappelons que cette femme et son mari n'étaient pas en bon terme et même un dossier de divorce avait été introduit au niveau du tribunal de résidence de la localité.

Une fille tuée en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

En date du 3 avril 2023, vers 21 heures, au quartier Gahahe, zone Rubirizi, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Immaculée Mwaluke Muhemedi Félicité, de nationalité congolaise, âgée de 21 ans, étudiante en II^{ème} baccalauréat au département du Développement communautaire et service social à l'Université Espoir d'Afrique de Ngagara, agent de Lumicash, a été tuée à coups de couteaux par Jean-Marie Vianney Ndayishimiye alias V-day Lee, originaire de la zone Muzinda, commune Rugazi, province Bubanza. Selon des sources sur place, Jean Marie voulait voler le téléphone de la victime et l'argent qu'elle possédait. Selon ses proches, la victime a succombé sur place. Selon les mêmes sources, le présumé auteur a été arrêté et a été conduit au cachot du poste de police de la zone Rubirizi avant d'être transféré au cachot de la commune Kabezi.

Une personne morte en commune Bugendana, province Gitega

En date du 9 avril 2023, vers 21 heures, sur la colline Mwurire, commune Bugendana, province Gitega, Vianney Banzizubusa, âgé de 33 ans, marié, enseignant à l'ECOFO Kivogero, résidant sur la colline Nkanda, zone Mutoyi, de la même commune, s'est suicidé à l'aide d'une corde suspendue sur l'arbre. Selon des sources sur place, il avait passé la journée dans sa boutique où il exerçait un petit commerce et vers 20 heures, arrivé à son domicile, quelques temps après, Vianney a laissé un écrit sur la table au moment où sa femme était à la cuisine. Selon les mêmes sources, par après, sa femme est retournée dans la maison, a lu le papier laissé par son mari et a alerté ses voisins. Sur cet écrit, il y avait : « je ne peux pas résister aux dettes contractées dans la micro finance TURAME et dans une autre banque. Je préfère mettre fin à la vie, je ne vois pas comment rembourser ces dettes ».

Deux personnes mortes en commune et province Kayanza

En date du 6 avril 2023, sur la colline Ntarambo, zone Kabuye, commune et province Kayanza, Célestin Miburo, âgé de 34 ans, père de 3 enfants et Eric Ngejehaho, âgé de 29 ans, père de 3 enfants, sont morts suite à un éboulement de terre lorsqu'ils étaient dans un trou en train de chercher des pierres de construction. Selon des sources sur place, huit autres personnes ont été blessées et ont été évacuées vers l'hôpital de Ngozi. Selon les mêmes sources, les victimes ont été enterrées immédiatement car leurs corps étaient complètement détruits.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune Bugenyuzi, province Karuzi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 11 avril 2023 indique qu'en date 9 avril 2023, au stade communal de Bugenyuzi, sur la colline, zone et commune Bugenyuzi, province Karuzi, vers 15 heures, Siméon, membre du parti CNDD-FDD, âgé de 30 ans, a été tué piétiné par des spectateurs d'un match de football. Selon des sources sur place, à la 15^{ème} minute de la deuxième partie du match, des joueurs des équipes communales de Gihogazi et de Bugenyuzi, se sont battus à coup de poing entraînant une dispute généralisée entre des joueurs et leurs spectateurs. Siméon a été renversé et a été piétiné avant de mourir sur place. Trois personnes dont Marc, assistant

d'arbitre de Gihogazi et Elysée, joueur de Gihogazi, ont été arrêtées et conduits au cachot de la commune Bugenyuzi par des policiers du commissariat provincial de Karuzi.

Un corps sans vie retrouvé en commune Buhiga, province Karuzi

En date du 15 juin 2023, vers 6 heures, sur la colline et zone Buhinyuza, commune Buhiga, province Karuzi, un corps sans vie de François, membre du parti CNDD-FDD, boucher, a été retrouvé suspendu sur une corde au niveau de son étable. Selon des sources sur place, François avait passé la journée du 14 juin 2023 au CDS Karuzi pour se faire soigner une blessure qu'il avait depuis 4 ans mais il a été transféré vers l'hôpital du cinquantenaire de Karuzi et il est rentré chez lui. Selon les mêmes sources, en rentrant, il est passé d'abord dans un cabaret où il a quitté la nuit. Ensuite, arrivé chez lui, il a refusé d'entrer dans la maison et a dit à sa famille qu'il voulait passer la nuit dehors à côté de l'étable de ses vaches. Vers 5 heures du matin, il a appelé sa femme et lui a dit qu'il n'a pas de dette envers personne et sa femme lui a demandé d'entrer pour dormir dans la maison mais il a refusé.

Un corps sans vie retrouvé en commune Muha, Bujumbura Mairie

En date du 17 juin 2023, vers le matin, sur la 4^{ème} avenue, tout près du bar Kukayaga, quartier Musama, zone Kanyosha, commune Muha, Bujumbura Mairie, un corps sans vie d'un homme non identifié a été retrouvé par la population. Selon des sources sur place, la victime tentait de voler une ampoule lampadaire qui se trouvait sur une clôture et elle a été électrocutée. Selon des sources sur place, le corps de la victime a été conduit à la clinique prince Louis Rwagasore par le chef de zone Kanyosha accompagné par des policiers de la position de police Kanyosha.

Deux enfants électrocutés en commune Mukaza, Bujumbura Mairie

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 31 juillet 2023 indique qu'en date du 27 juillet 2023, vers 17 heures, à la 16^{ème} avenue, au quartier Nyakabiga I, commune Mukaza, Bujumbura Mairie, Tassie Munezero et Issiaka Munezero, les enfants d'Annick Kanganjo ont été électrocutés. Selon des sources sur place, ces enfants dormaient quand un court-circuit est survenu dans la maison provoquant un incendie et ces enfants ont été brûlés par le feu après qu'un matelas sur lequel ils dormaient ait pris feu. Ces enfants ont été conduits à l'hôpital militaire de Kamenge à bord d'une ambulance de la police de protection civile avant de rendre l'âme. Selon les mêmes sources, des courts circuits de la REGIDESO continuent à causer des dégâts humains et matériels en Mairie de Bujumbura. Des voisins dénoncent le retard d'intervention des camions extincteurs pour éteindre le feu. Des enquêtes indépendantes devraient être menées afin de connaître la cause et indemniser les victimes.

Deux femmes et un enfant d'une même famille tués en commune et province Kirundo

En date du 17 août 2023, vers 19 heures, sur la colline Cumva, zone Gikuyo, commune et province Kirundo, Régine Ntakije, âgée de 70 ans, Anitha Nshimirimana, âgée de 33 ans, Jean-Marie Niyongere, âgé de 10 mois, membres d'une même famille ont été tués à l'aide d'une houe par Marc Rushatsumugabo, cultivateur, âgé de 40 ans. Ce dernier a également blessé son frère Gilbert Barutwanayo, au niveau du front et de la tête. Selon des sources sur place, Régine Ntakije était la

mère de Marc tandis qu'Anita était sa femme ; Jean-Marie était son enfant. Selon les mêmes sources, la femme du présumé auteur a été tuée au moment où elle venait des travaux champêtres. Marc Rushatsumugabo avait l'habitude de consommer une boisson prohibée et alcoolisée communément appelée dundubwonko. Après ce crime, cet homme a été arrêté par la police et a été conduit au cachot de la PJ Kirundo.

Un vieil homme tué en commune et province Gitega

En date du 02 septembre 2023, la nuit, sur la colline Nyabututsi rural, commune et province Gitega, Ngowenubusa Xavier, âgé de 70 ans a été tué par Sylvain Kazoya et Rogatien Bankamwabo, cultivateurs, tous fils de la victime. Selon des sources sur place, ivres, Sylvain et Rogatien se sont disputés et leur père est intervenu pour calmer la situation. Par après, l'un des deux fils a pris une grosse pierre pour frapper son frère mais le coup a touché la tête de leur père qui a rendu son âme sur le champ. Selon les mêmes sources, le chef de colline et les voisins ont alerté la police qui a arrêté immédiatement les deux frères et ces derniers ont été conduits au cachot du commissariat provincial de la police à Gitega.

Un homme mort suicidé en commune Matongo, province Kayanza

En date du 28 août 2023, vers 21 heures, sur la colline Gitwe, commune Matongo, province Kayanza, Alexis Majambere, âgé de 45 ans, père de cinq enfants est mort par suicide à l'aide d'une corde. Selon des sources sur place, Alexis Majambere est rentré en état d'ébriété venant du bar communément appelé « Ku Mateka ». Il a trouvé sa femme et les enfants en train de nourrir les vaches et il a demandé aux enfants qui étaient dans la cuisine de quitter la maison avant de fermer toutes les portes. Selon les mêmes sources, après deux heures, sa femme et les enfants ont défoncé toutes les portes fermées et ont trouvé Alexis déjà mort. Le lendemain, son cadavre a été enterré au cimetière Bandaga.

Deux personnes mortes et 3 autres blessées en commune Mugina, province Cibitoke

En date du 27 septembre 2023, dans l'après-midi, sur les collines Kagurutsi et Nyamihana, commune Mugina, province Cibitoke, Paul Nzojimana, âgé de 49 ans et André Niyonkuru, âgé de 40 ans sont morts suite aux pluies torrentielles mêlées de la grêle tandis que Fabien Nzojiyobija Manirambona, âgé de 25 ans ; Mpawe, âgé de 35 ans et Jacqueline, âgée de 29 ans ont été grièvement blessées. Selon des sources sur place, une maison a été emportée par des glissements de terrain et plusieurs champs de manioc et de bananeraies ont été endommagés. Selon les mêmes sources, l'administrateur communal, Julienne Ndayihaya demande à la population d'être solidaire et d'aider des habitants affectés par cette catastrophe.

Un homme mort foudroyé et 15 personnes blessées en communes Mabanda et Kibago, province Makamba

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 16 octobre 2023 indique qu'en date du 15 octobre 2023, vers 15 heures, sur la colline Mara, commune Mabanda, province Makamba, Damas Ntirampeba, résidant la même colline est mort foudroyé lors des pluies torrentielles. Ces dernières ont détruit 14 boutiques du marché de Jimbi en commune Kibago. Selon Espérance Inarukundo,

Administrateur de cette commune, lors de ces pluies, 15 personnes ont été blessées et ont été conduites au centre de santé Kiyange pour des soins médicaux.

Un homme mort électrocuté en commune Kiremba, province Ngozi

En date du 17 octobre 2023, sur la colline Gatobo, commune Kiremba, province Ngozi, Daniel Minani, âgé de 65 ans, membre du parti CNL, veilleur aux champs de l'honorable Agathon Rwaswa, est mort électrocuté par la ligne électrique. Selon des sources sur place, des poteaux en bois supportant cette ligne électrique étaient tombés par terre quand ce veilleur est passé dessus les câbles sans le savoir. Il a été enterré le lendemain avec l'appui d'Agathon Rwaswa qui a fourni à la famille le cercueil et des frais funéraires.

Un homme se suicide en commune Kigamba, province Cankuzo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 10 octobre 2023 indique qu'en date du 30 septembre 2023, Abraham Rutobotobo, âgé d'environ 75 ans, résidant sur la sous-colline Bugendajoro, colline Rusagara, commune Kigamba, province Cankuzo, s'est suicidé à son domicile à l'aide d'un poison qu'il a avalé. Selon des sources sur place, l'origine du suicide est une mésentente entre lui et une de ses 4 femmes. Il a laissé un écrit expliquant que la cause de son suicide est le dénigrement de sa 3^{ème} femme.

Quatre enfants décédés et six autres blessés en commune Kibago, province Makamba

En date du 15 octobre 2023, sur la colline Kiyange, commune Kibago, province Makamba, 4 enfants sont morts et 6 autres enfants grièvement blessés en pleine prière matinale suite à l'écroulement d'une Eglise Pentecôte détruite par des pluies mêlées de vents violents et de grêle. Selon des sources sur place, des dégâts matériels comme 2 églises écroulées, 22 maisons et 7 salles de classes détruites ainsi que plusieurs hectares de champs de bananes endommagés ont été constatés. La police a indiqué que le bilan des morts n'était que provisoire et qu'elle continuait à chercher sous les murs. Les 6 enfants blessés ont été évacués vers le CDS de Kiyange pour des soins médicaux.

Trois personnes mortes et vingt-et-un autres blessées en commune Kabezi, province Bujumbura rural

En date du 25 octobre 2023, à l'hôpital de Kabezi, province Bujumbura rural, 3 personnes sont mortes suite à un accident. Selon des sources sur place, 24 personnes dont 4 enfants avaient été blessées suite à un accident de roulage en date du 22 octobre 2023, vers 19 heures, sur la RN 3, colline et commune Kabezi, province Bujumbura rural. Selon les mêmes sources, un véhicule de type pick-up, immatriculé B982 AIT de la société de construction GETRA et un véhicule Toyota coaster, immatriculé E 8360 A se sont heurtés et ont fait 24 personnes blessées dont 5 grièvement ont été évacuées à cet hôpital. Le véhicule de la société GETRA a été complètement déclassé après que le véhicule Toyota coaster lui est tombé dessus.

Deux femmes mortes et 11 autres blessées en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

En date du 25 octobre 2023, vers 12 heures, dans des champs de riz, sur la colline Warubondo, zone Gatumba, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, deux femmes sont mortes

foudroyées et ont été évacuées vers la morgue de l'hôpital Baho de Kajaga. Selon des sources sur place, treize personnes qui étaient dans les champs en train de semer du haricot ont été obligées de s'abriter sous l'arbre quand des pluies mélangées de tonnerre tombaient. Selon les mêmes sources, elles ont été blessées par la foudre. Elles ont été respectivement évacuées vers l'hôpital Baho de Kajaga, l'hôpital Magnus de Kajaga et l'hôpital de police nationale.

Une femme et deux mineurs morts suite aux glissements de terrain en commune Muhuta, province Rumonge

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 23 octobre 2023 indique qu'en date du 21 octobre 2023, vers 20 heures, sur la sous-colline Rusovu, colline Gitaza, commune Muhuta, province Rumonge, Joselyne Ntakirutimana, âgée de 35 ans, Amina Irakaza, âgée de 7 ans, fille de la famille Samson Nsengiyumva et Alfa Brunella Dusabe, âgée de 6 ans, fillette de Salvator Havyarimana, tous originaires de la colline Kirombwe sont morts suite aux glissements de terrain provoqué par des fortes pluies. Selon des sources sur place, les corps de ces personnes n'ont pas été trouvés malgré plusieurs recherches des policiers du Commissariat Communal en collaboration avec les élus collinaires et la population de la colline Kirombwe. Seuls un pagne, une chemise de cette femme et une clé sur une corde ont été trouvés dans l'eau. Signalons que ces deux enfants étaient tous élèves à l'ECOFO Bitwe.

Une personne morte en commune et province Rumonge

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 5 novembre 2023, indique que dans la nuit du 29 octobre 2023, sur la colline Kanyenkoko, commune et province Rumonge, un nommé Mugisha, âgé de 18 ans a été attaqué et tué par un Hippopotame au bord du la Lac Tanganyika lorsqu'il était allé pêcher. Selon des sources sur place, l'incident a eu lieu sur la colline Nkayamba précisément près de la rivière Dama. Le corps sans vie a été retrouvé en date du 30 octobre 2023 dans l'après-midi et la famille a procédé à l'enterrement de la victime vers 18 heures le même jour.

Une personne morte en commune Mugina, province Cibitoke

En date du 11 novembre 2023, sur les collines Kagurutsi et Ngoma, zone Rubona, commune Mugina, province Cibitoke, Domitille Tubanyembazi, âgée de 48 ans est morte suite aux pluies diluviennes et mêlés du vent violent. Selon des sources sur place, une vingtaine de maisons, 3 salles de classe et plusieurs champs de cultures ont été emportés par ces pluies. Selon les mêmes sources, la victime est morte suite à l'éboulement de terrain alors qu'elle se trouvait au champ. Elle a été par la suite emportée par les eaux de ruissellement jusqu'à la rivière Ruhwa frontalière avec le Rwanda et son corps n'a pas été retrouvé. Les mêmes sources ajoutent que Samuel Kubwimana, chef de zone Rubona précise que les pluies qui tombent ces derniers jours ont déjà occasionné plusieurs dégâts matériels et précise entre autre plus de 300 maisons détruites, 9 salles de classe, 3 églises et plusieurs centaines de hectares des champs de cultures notamment de bananeraie, de haricots et de maïs et d'autres sortes de cultures. Cette autorité lance en appel pressant aux humanitaires de leur venir en aide.

Une femme tuée en commune Muhanga, province Kayanza

En date du 30 novembre 2023, vers 19 heures, sur la colline Muhanga, zone Rwuya, commune Muhanga, province Kayanza, Béatrice Butoyi, âgée de 65 ans a été tuée poignardée par des gens non identifiés. Selon des sources sur place, ces derniers l'ont attaqué devant son domicile et l'ont tuée à coups de poignards avant de prendre le large. Le corps de la victime était allongé devant l'entrée de son domicile.

Deux personnes tuées en commune Buganda, province Cibitoke

En date du 2 et du 3 décembre 2023, vers 8 heures, sur la 4^{ème} et 5^{ème} transversale, commune Buganda, province Cibitoke, deux hommes non identifiés ont été tués à l'aide des machettes par Omar ndayizeye, Wilson Gikoko de la transversale 4 colline Gasenyi rural, Camarade Gihaha, Makwaza nibizi et Marobe ndakugarika de la transversale 3 colline Gasenyi rural, commune Buganda, province Cibitoke, tous membres de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, les cadavres de ces deux hommes décapités ont été retrouvés par des cultivateurs qui se rendaient aux champs. Selon les mêmes sources, ces cadavres ont été enterrés dans les mêmes endroits de découvertes par la population de la localité sur l'ordre de l'administrateur de Buganda, Pamphile Hakizimana. Les auteurs de ce meurtre ont été arrêtés avant par la police et ils sont tous incarcérés au cachot du commissariat de la police Cibitoke.

Une femme tuée par son mari en commune Mutimbuzi, province Bujumbura

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 décembre 2023 indique qu'en date du 10 décembre 2023, au quartier Gasenyi, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Violette Nshimirimana, âgée de 33 ans, mère de 3 enfants, a été tuée poignardée par son mari Philbert Habonimana, âgé de 37 ans, commerçant et membre du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, après l'acte, le présumé auteur a pris le large en laissant le cadavre dans la maison. Elle a été enterrée en date du 14 décembre 2023 et Philbert a été arrêté en date du 19 décembre 2023 par des policiers puis conduit au cachot du poste de police de Mutimbuzi et a été transféré à la prison centrale de Mpimba.